
美國海關及邊境保衞局於8月11日公布有關香港貨品產地來源標

記的新規定，要求入口美國的香港貨品，須標示為「中國製造」，

不能標示為「香港製造」。商務及經濟發展局局長邱騰華昨表示，

已與美國駐香港及澳門署理總領事侯偉業會面，要求美國駐港總領

事轉交致美國貿易代表的信函，表明港府立場，強烈反對美國對產

地來源標記的新規定，並要求美方立即撤回規定。
■香港文匯報記者 莊程敏
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香港文匯報訊（記者 殷考
玲）防疫措施陸續放寬，惟經
濟前景不明朗，市民大眾亦減
少開支以備不時之需。永明金
融最新調查顯示，近40%受訪
者原預計今年會花1萬至3萬
於旅行上，因為疫情而省卻，
逾半數人指會轉為備用現金或
支付日常生活開支。此外，有
63%受訪者表示在過往數月無
「報復式消費」，當中的27%
人指因憂慮經濟或就業前景，希望留多個錢傍身。

永明金融：年輕客年金需求增
香港永明金融首席市務及數碼策略總監馮婉欣昨於電話會

議中表示，由於目前經濟及疫情控制前景仍未清晰，相信不
會有強勁的報復式消費出現。她又稱，疫情下部分打工仔
或需要推遲退休生活，並留意到近月市場對延期年金及10
年期等短期儲蓄計劃的需求有所增加，以年輕客戶為多。

優質退休生活最着重健康
調查又顯示，疫情令更多人加速積極儲蓄。在訂立退休儲
蓄計劃方面，自評「相當努力」的受訪者由疫情前的37%升
至43%，而自評「十分努力」的受訪者更由疫情前的5%上
升至疫情後的11%。對於優質退休生活的定義，有91%受
訪者認為擁有健康的身體；有83%認為財務自由，不必為金
錢擔憂；有67%認為是親人朋友陪伴。
此外，即使受訪者未有將擁有自置物業作為優質退休生

活的重要指標，但買樓卻對退休儲蓄有一定影響。調查
中，4人中有1人認為有樓收租可望提早退休，16%人指供
樓已等於為退休儲蓄。儘管如此，受訪者不希望買樓對退
休或其他人生目標造成太大影響，接近60%人指願意更改
置業的選擇以省下金錢。
調查於8月5日至16日在香港進行，透過網上問卷訪問
1,020名年齡20至40歲港人，以了解其對消費、財務健康
以及退休儲蓄的態度及看法。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）
科技園公司昨日宣布為科學園、創
新中心和大埔、元朗及將軍澳工業
邨現有租戶及培育公司提供第三輪
財務支援措施，重點支援中小型企
業，涉及租金寬免及資金補助。
承接上一輪租金豁免計劃（今年4
月1日至9月30日），科技園公司將

為租戶提供6個月（今年10月1日至
明年3月31日）、最高75%的租金
寬免，面積以5,000方呎為上限。

半年租金寬免 最高75%
受惠租戶包括夥伴企業、零售與食

肆運營商，以及提供專業服務的公
司，可即日起至10月15日申請寬免。

此外，所有參與科技園公司網動
科技創業培育計劃（Incu-App）、
科技創業培育計劃（Incu-Tech）
和生物醫藥科技培育計劃（In-
cu-Bio）的培育公司均可於今年10
月1日至明年3月31日期間，獲得
一次性37,500元資金補助。合資格
的培育公司獲得此補貼之餘，仍可

申請75%租金寬免。
香港科技園公司行政總裁黃克強

表示，疫情持續，對香港創科業界
帶來壓力。科技園公司希望新一輪
財務支援措施能夠協助夥伴企業及
初創公司渡過難關，並攜手維持香
港的創科實力，作為國際創科的匯
聚地。

香港文匯報訊（記者 黎梓田）
政府前日推出第三輪防疫抗疫基
金，每個合資格食物業牌照持牌
人，將按處所面積獲發5萬至25萬
元不等資助。不過，敘福樓
（1978）主席兼行政總裁黃傑龍昨
日出席電台節目時表示，餐飲業過

去2個月、限聚令最嚴謹時，生意
大跌八成，全行減少約160億元生
意額，認為新一輪資助有點少，平
均每間餐廳僅得10萬元資助，只
等於每間食肆半個月租金。
黃傑龍表示，一般餐飲業在限聚
令最嚴謹、沒有晚市時，生意僅得

原本二至三成，情況非常嚴峻。雖
然現時放寬至4人一枱，以及營業
時間可至午夜，但目前限聚令的嚴
謹度與3至4月時相同，仍非常影
響生意，尤以中式酒樓最受影響，
很多社團不敢預訂宴會，因此不看
好年底的傳統旺季。他希望在疫情
穩定時，入座率可以放寬至達到
50%，這才能救餐飲業一命。

黃傑龍稱生意跌八成
黃傑龍指出，對於飲食業來說，
租金一般佔營業額逾一成，但在早
2個月生意額僅得二至三成的情況
下，租金佔生意額的比重達五至七
成，行家其間大多靠積蓄和銀行借
貸支撐，如無政府保就業計劃，有
一半食肆已經倒閉。他強調，如果

疫情仍持續半年至一年，政府有責
任照料受防疫措施影響的行業。

過去2個月減租不再
他提到，在 3至 4月會見業主
時，他們都抱諒解態度，大部分
都願意減租，最多減六至七成。
惟至7至8月時，大業主的業績都
處於虧損狀態，因此幾乎沒有減
租，而且對遲交租的行家採取嚴
格態度。
被問及對第三輪防疫抗疫措施的

看法時，他認為援助金額有點少，
平均每間餐廳僅得10萬元資助，
只夠支付半個月租金，而過去2個
月業界生意損失8成，全行減少約
160億元生意額，認為資助與業界
的受影響程度不對等。
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科技園啟第三輪財務支援

香港文匯報訊（記者 莊程敏）政府
日前推出第三輪防疫抗疫基金，涉及
約240億元，當中大型旅行社可獲比
前兩輪更多資助，商經局局長邱騰華
昨日被問到是否將資源向大型旅行社
傾斜時回應指，旅遊業是受疫情影響
最深、最廣及最艱難的行業，社會亦
有共識向業界提供更多幫助，資助是
因應業界需要制定，當局在3輪措施
透過不同方式資助業界，希望為業界
帶來出路。

社會有共識助旅遊業
邱騰華表示，香港爆發疫情後，多

個地方實施入境禁令，旅遊業大受打
擊，今年旅遊數字下跌99%，在完全
沒有遊客的情況下極受影響，相信社會
有共識希望幫到他們。早前曾與業界討
論資助額，第1輪措施是向每間旅行社
發放等同的資助額，第2輪視乎旅行社
規模大小，現時考慮旅行社開支成本負
擔，包括員工開支作為衡量，而調整津
貼計劃亦有專門資助旅遊業服務司機，
希望能全面幫助業界。
不過，他坦言，單靠資助難以令旅

遊業復甦，當局已不斷與內地及外地
商討，今個星期先後約見日本、泰
國、德國、瑞士、法國及歐盟駐港總

領事及代表，通報本港疫情受控及社
區檢測計劃數據，研究是否可及早恢
復雙邊往來，希望下一步可以由醫療
部門及專家，確保雙方檢測結果對接
可實行「旅遊氣泡」。
政府推出的第3輪防疫抗疫基金，
當中持牌旅行代理商可按職員數目獲
發津貼，大型旅行社可獲比前2輪更
多資助，持牌旅行代理商提供現金津
貼，金額與職員數目掛鈎，以每名職
員5,000元為計算基準。以自由身工作
的持證導遊或領隊可獲一次過15,000
元津貼，旅遊巴司機可獲發一次6,700
元津貼。

晤多國領事 商「旅遊氣泡」

就美國對港產貨品
施 加 的 產 地 來 源 新
規，商經局局長邱騰
華昨指出，會先尋求
在 雙 邊 層 面 解 決 問

題，但如果美方一意孤行，會根據
世貿爭端解決機制，向美國採取行
動。不過，目前世貿的上訴機構已
經停擺，恐怕無法做出最終判決並
執行，即使香港向世貿投訴後獲得
勝訴，對美方可能也無實質影響。
面對着奉行叢林法則的美國，港商
看來還是要自求多福，盡量降低其
影響，長遠或需減少依賴美國市
場。

世貿「最高法院」陷停擺
以中美的貿易爭端為例，世界貿

易組織於日前裁定，美國對總值超
過 2,000 億美元的中國商品加徵關
稅，違反世貿規則。這是世貿組織
首度對美國總統特朗普對其他國家
課徵的關稅作出不利裁定。雖然世
貿此舉維護促進多邊貿易，但目前
世貿上訴機構在美國的破壞下，已
陷入停擺狀態，美國也根本不會理
會判決。同樣，港府向世貿投訴，
世貿就算判香港勝訴，結果會有不
同嗎？

香港就算勝訴 美恐不理會
世貿上訴機構是爭端解決機構下的

常設上訴機制，處理成員國之間的貿
易糾紛，被視為世貿的「最高法
院」。上訴機構通常設有7名法官，
但美國近年持續杯葛法官提名下，上

訴機構在2019年12月停擺。 根據上
訴機制，會員國在爭端裁定後60天內
可提出上訴。這次中美爭端裁決出爐
後，只要美國提出上訴，上訴機構因
無法覆審作出最終有約束力的判決並
執行，外界認為這是美國敢放手打貿
易戰主因之一。

除世貿上訴機構外，歐洲聯盟、
中國與另18個國家與地區今年推出
一個臨時機制，讓參與臨時機制會
員國的貿易爭端仍有仲裁與上訴空
間，但美國不支持也不參與。此
外，美國與中國今年達成第一階段
的貿易協議中，也設立一個「雙邊
評估和爭端解決辦公室」的機構，
雙方自行處理協議爭端，也弱化世
貿多邊機制。

■香港文匯報記者莊程敏

邱騰華昨表示，美國單方面、不負責
任地試圖削弱香港的單獨關稅區地

位，做法極不合理，亦混淆市場，破壞
以規則為本的多邊貿易制度，特區政府
會據理力爭，捍衛香港利益。

邱騰華：「港一直恪守規則」
他指：「香港一直恪守世貿規則。特
區政府今日採取的行動，是按照世貿的
精神和一貫的做法，是在世貿機制下向
美國採取行動前的重要一步，目的是先
尋求在雙邊層面解決問題。我們會視乎
美方反應，繼續跟進。如果美方一意孤
行，在雙邊層面未能達至滿意結果，特
區政府會根據世貿爭端解決機制，向美
國採取行動，維護香港在世貿規則下的
利益。」
對於會否採納「中國香港製造」的做
法，邱騰華指，美國在8月14日公布將
實施日期延至11月9日，但措施公布後
香港必須作出反應及交涉，無論香港出
口商及美方進口商均在尋求方法解決，
假如方式沒有影響香港利益並符合世貿
要求，香港願意接受，但倘方式影響香
港產地來源標定等，香港會繼續作出反
對。
在世貿的《關於爭端解決規則與程序
的諒解協定》（協定）下，如一個世貿
成員認為另一成員違反世貿協議規定，
受影響的一方可以根據協定要求與另一
方進行磋商，盡量尋求解決辦法。如雙
方未能透過磋商達成共識，申訴方可要
求爭端解決機構設立專家組審議爭端。

廠商會支持「正名」「維權」
中華廠商聯合會對政府措施表示支持，
以捍衛香港作為獨立關稅區的權益。所有
簽發機構均遵照香港產地來源規則簽發文
件，而規則是按照國際認可慣例及標準而
訂定，多年來行之有效並為國際廣泛認
可。美國強行要求「香港製造」產品竄改
產地來源，不但違反世貿組織的規定，更

無視香港在「一國兩制」下享有的商貿自
主性和獨立關稅區地位。
廠商會會長吳宏斌指：「雖然美方的

舉動對香港經濟影響輕微，但不代表我
們可以坐視不理，面對美方惡意、顛倒
黑白的要求，廠商會支持港府據理力
爭，按世貿機制為香港產品『正名』和
『維權』。」
廠商會早前透過轄下香港品牌發展

局，了解新措施對經營美國業務的港商
帶來之影響。初步顯示，有關企業需在
短期內變更產品包裝、產品輸美時的通
關手續或會變得更繁瑣，但整體影響不
大。業界均認同港府需在國際層面上捍
衛香港產品權益，以及加強「香港品
牌」推廣。

工總籲美尊重世貿規則
工總主席葉中賢亦指，能正確標示產
品的來源在貿易上十分重要，「香港製
造」品牌享譽國際，一直是優良品質與
消費者信心的保證。工總希望美國尊重
世貿規則，謹慎考慮並撤回是次產地來
源標示規定，與香港保持互惠互利的經
貿關係，互相尊重彼此在世貿規則下的
經貿地位與合法權益。
廠商會補充指，期望港府除在國際及

G2G層面上斡旋，亦應多管齊下，提升香
港產品在國際市場的地位，包括以「香港
品牌」作為重建香港形象的着力點和拓展
對外經貿關係的工作方向之一；在內地和
海外舉辦宣傳「香港品牌」的大型活動，
以及在境外市場設立「香港品牌」的專門
分銷設施和推廣項目，為港商應對當前國
際局勢突變提供出路。
另外，世貿日前裁定美國對總值逾

2,000億美元中國貨品加徵關稅屬違規，
廠商會稱對此感到十分鼓舞，指美國單
方面挑起貿易戰，不少在內地設廠的港
商因而承受額外關稅，加重經營負擔，
期望世貿是次裁決可撥亂反正，讓國際
經貿秩序重回正軌。

美奉叢林法則 港商宜早減依賴
��$

■永明金融馮婉欣
■敘福樓黃傑
龍表示，餐飲
業過去2個月
減少約160億
元生意額。
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